



PODER LEGISLATIVO DEL ESTADO DE
BAJA CALIFORNIA
XXV LEGISLATURA



09 OCT 2025



GRUPO PARLAMENTARIO
PARTIDO ACCIÓN NACIONAL

"2025, Año del Turismo Sostenible como impulsor del Bienestar Social y Progreso"

DIP. JAIME EDUARDO CANTÓN ROCHA
PRESIDENTE DE LA MESA DIRECTIVA
DEL HONORABLE CONGRESO DEL ESTADO
DE BAJA CALIFORNIA
P R E S E N T E:

LA ASAMBLEA
QUEDA
ENTERADA

La suscrita **DIPUTADA MARÍA YOLANDA GAONA MEDINA**, integrante del Grupo Parlamentario del Partido Acción Nacional en esta Vigésima Quinta Legislatura Constitucional, en uso de las facultades previstas en el artículo 93 y demás relativos y aplicables de la Ley Orgánica del Poder Legislativo del Estado de Baja California, comparezco ante esta Soberanía en uso de la voz para presentar **POSICIONAMIENTO**, al tenor de las siguientes:

CONSIDERACIONES.

Al ser esta la primera sesión de pleno que celebramos en el mes de octubre, no podemos pasar por alto que octubre es reconocido internacionalmente como el mes de la concientización y sensibilización sobre el cáncer de mama.

La Organización Mundial de la Salud ha reconocido que el cáncer que más muertes causa entre las mujeres es el cáncer de mama, es por eso que debemos alzar la voz respecto el tema. Este posicionamiento tiene dos finalidades primordiales, ser un recordatorio para todas las mujeres para que prioricemos la atención de nuestra



“2025, Año del Turismo Sostenible como impulsor del Bienestar Social y Progreso”

salud y un llamado para el Gobierno del Estado para que garantice el derecho a la salud de las mujeres, específicamente en cuanto al tema de prevención, diagnóstico y atención del cáncer de mama.

Es sabido que las mujeres solemos posponer el autocuidado. Esto se debe a muchas razones, entre ellas el rol de cuidadoras que históricamente se nos ha dictado y hemos asumido de manera automática. Solemos dejar nuestra salud al final de la lista de cosas por hacer, porque priorizamos el cuidado de los hijos, de los padres o de la pareja.

También nos vemos envueltas sin salida en la rutina diaria, en las ocupaciones del hogar, de las largas jornadas laborales y en las necesidades de la familia en general. Además, del costo económico que implica en algunos casos tratar de cuidar nuestra salud. Muchas veces sentimos que, si nos detenemos para acudir a una cita médica, todo se interrumpe. Ese sentimiento de culpa que siempre nos acompaña.

Todo ello, hace que normalicemos los signos de alarma en nuestra salud, pensando que “ya pasará” y que “luego” iremos a alguna cita médica; sin embargo, la detección temprana del cáncer de mama es un factor primordial para vencerlo. Hoy quiero decirles a todas las mujeres, que la salud no espera, cuidarnos a nosotras es un acto de amor propio y cuidar nuestra salud no es egoísta, sino, por el contrario, al estar bien nosotras, nuestra familia que tanto amamos también lo estará.



“2025, Año del Turismo Sostenible como impulsor del Bienestar Social y Progreso”

Estemos ante la evidencia de algún signo de cáncer de mama, ejemplo: bulto en la mama o axila, fluidos desconocidos, venas crecientes, piel anaranjada, huecos, hendiduras, asimetría, enrojecimiento, ardor o algún otro que les parezca anormal.

Sin embargo, no basta con la intención de cuidar nuestra salud, el gobierno debe garantizar nuestro derecho humano a la salud, así como sus cuatro principios esenciales: que sea disponible, accesible, aceptable y de calidad.

Si bien, la de la voz reconoce que el Gobierno del Estado realizará un recorrido con unidades móviles por el Estado durante el mes de octubre para la realización de mastografías gratuitas, mediante esta Tribuna les solicito que no sea una actividad que sea exclusiva de este mes, sino que se mantenga durante todo el año.

Acercar el servicio de mastografías a las colonias de todo el Estado, es significativo en cuanto a la detención temprana del cáncer de mama. Pues como se adelantó, en muchas ocasiones las mujeres no acudimos al médico ante la falta de tiempo y el acercar las mastografías, especialmente a las zonas rurales o marginadas durante todo el año sería de gran beneficio.

Asimismo, no basta con la detección de tal enfermedad, sino que es necesario que los hospitales presten los servicios de oncología y que los medicamentos estén disponibles a la inmediatez, ya que el cáncer no es una enfermedad que espere.



"2025, Año del Turismo Sostenible como impulsor del Bienestar Social y Progreso"

Es sabido que el sistema de salud a nivel nacional vive una crisis lamentable, la cual se replica en el Estado, el insuficiente presupuesto asignado y malas decisiones del Gobierno Federal y Estatal se han visto reflejados en la constante falta de medicamentos, de personal médico, de insumos y de citas inmediatas para la prestación de los servicios de salud requeridos.

Por ello, hago un llamado al Gobierno del Estado para que aplique una estrategia que combine la prevención y diagnóstico tempranos y tratamiento inmediato para las mujeres que sean diagnosticadas con cáncer de mama y así logre disminuir la mortalidad por causa de esa terrible enfermedad.

Promovamos en nuestros distritos las campañas de sensibilización y concientización sobre el cáncer de mama. Y mujeres que me escuchan, busquemos atención al más mínimo signo de alarma y pongamos nuestra salud en el centro de nuestras prioridades, una mastografía a tiempo puede salvar nuestra vida.

DADO EN EL RECINTO PARLAMENTARIO LIC. BENITO JUÁREZ GARCÍA DEL EDIFICIO DEL PODER LEGISLATIVO DEL ESTADO EN LA CIUDAD DE MEXICALI, BAJA CALIFORNIA, AL DÍA DE SU PRESENTACIÓN.

ATENTAMENTE

María Yolanda Gaona M.

DIP. MARÍA YOLANDA GAONA MEDINA

GRUPO PARLAMENTARIO PARTIDO ACCIÓN NACIONAL